

PRECIO DE SUSCRIPCION
Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50
PAGO ANTICIPADO
Un número suelto 0'10 pesetas
Anuncios y comunicados
Se admiten á precios convencionales.



PUNTOS DE SUSCRICION
PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica
Redacción y Administración
Calle Mayor, 41, Felanitx

EL Felanitgense

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

ESTACION ENOLOGICA DE FELANITX

Higiene de los vinos

La mayor parte de las enfermedades que aquejan los vinos no tienen por origen la mala constitución de los mostos, después de todo fáciles de corregir, sino causas accidentales que están en la mano del vinicultor evitarlas. Encuéntrase entre éstas las que provienen de la falta de limpieza de la bodega y de los envases y material vinarios. Muchos vinos picados, mohosos, vueltos, etc. deben su enfermedad á dicha falta de higiene. Los gérmenes causantes de estas enfermedades microbianas encuéntrase en las bodegas mal cuidadas, en las paredes, en el polvo, en los intersticios de las duelas, en el suelo, en el vino derramado por algún tapón de cierre imperfecto, etc. gérmenes que abundan tanto más cuanto peor cuidados están el local y los envases. Esta limpieza no debe considerarse como un lujo, sino como una necesidad imprescindible si se quieren obtener vinos sanos. «Parece mentira el descuido en que algunos vinicultores tienen la bodega; Yo he visto reunidos en el mismo local las cubas conteniendo el vino, las gallinas y demás aves de corral, las bestias de labrar y hasta el estercolero; es éste un ejemplo raro, pero en cambio en cuantas bodegas los recipientes vinarios se les tiene en las mismas condiciones de limpieza que a una carreta, llenos de polvo, entre telarañas y mohos, en medio de sacos de abono, botes de pintura, etc.» Esto que escribe Mr. Semichon de algunas bodegas francesas resulta también, desgraciadamente, aplicable á las nuestras.

La bodega á ser posible deberá tener el suelo en la trillado y mejor aún pavimentando con cemento portland, con canales que irán á parar á una lagareta. Las paredes deberán estar blanqueadas con cal que contenga un 5 por ciento de sulfato de cobre. Si la humedad ha producido mohos se pulverizarán las superficies emmohecidas con una lechada formada en la proporción siguiente: Cal viva 100 partes, cloruro de cal 10 partes, sulfato de cobre 10 partes preparándolo de la siguiente manera: se forma con la cal una lechada ordinaria á la cual se agrega el cloruro agitando para favorecer la mezcla y á esta se añade el sulfato previamente disuelto en agua.

Si á causa de algún accidente se derrama el vino en el suelo, riéguese la superficie mojada con alguna de las siguientes soluciones: sulfato de cobre al 6 por ciento, sublimado corrosivo al 1 por 1000, o metabisulfito de potasa del 15 al 20 por ciento. Con esta última se levará la madera de los envases, cuando al derramarse el vino ó filtrar por las juntas, quede manchada.

Tanto mejor es una bodega cuanto más constante es su temperatura. Si se verifica en ella la fermentación tumultuosa debe poderse airear mucho y con facilidad. Esta condición es difícil de obtener si se busca al mismo tiempo constancia en la temperatura, siendo preferible disponer de locales separados para la fermentación tumultuosa y para la crianza y conservación.

Los toneles, cubas, barricas y demás envases de madera deben estar limpios exteriormente. Los cinchos ó aros deben ser galvanizados ó pintados al minio; pero es en el interior de dichos envases donde se extremarán los cuidados.

Los envases, si son nuevos, la mejor manera de prepararlos para recibir el mosto ó vino es tratarlos por el vapor, á ser posible á presión, dejándolos enfriar luego y tratándolos con una disolución al 5 por ciento de ácido sulfúrico; se lavará después con agua abundante que se dejará escurrir, azufrándolos y cerrándolos. Cuando no se dispone de vapor puede utilizarse el agua salada hirviente.

Si los envases son viejos y sanos, y se ha tenido la precaución de quemar en su interior azufre todos los meses, las duelas ajustan bien, y ofrecen garantías de sanidad, pueden emplearse sin preparación previa. Para los envases pe-

queños si las duelas se han contraído un poco bastará rociar su superficie con agua, tres ó cuatro veces, antes de llevarlos; se pueden emplear con éxito para esto los pulverizadores que se emplean para el caldo bordelés. Si se hubiesen contraído demasiado las duelas, ó en el caso en que estas sean de gran espesor en envases de gran cubida, deberá procederse á un estufado repasando antes las juntas y grietas, después de lo cual se deja escurrir el agua, se quema azufre y se cierran.

Para los envases viejos y allerados es conveniente determinar la clase e intensidad de la alteración para proceder en consecuencia, para lo cual puede echarse en su interior 2 ó 3 litros de vino algo caliente haciendo que moje bien las paredes, déjese en reposo 24 horas y sométase el vino á la degustación y se reconocerán así con mayor facilidad los defectos que puedan haber contraído. Si son agrios trátense por el vapor ó en su defecto por medio del agua salada hirviente (400 gramos de sal en 5 litros de agua próximamente por hectólitro de cubida), sometiéndolos luego á un lavado con una solución de potasa ó sosa cáustica del 10 al 20 por 100 lavándolos por último con mucha agua. Si hubieran contenido además vino vuelto, se tratarán con una disolución de ácido sulfúrico (antes de los lavados con agua), al 5 por 100. Cuando los envases tienen olor á moho es algo difícil conseguir una completa desinfección. Si el moho es reciente lávense con una disolución del 5 al 10 por 100 de ácido sulfúrico y luego con agua abundante; pero si el moho ha penetrado en el interior de la madera hay que quemar la superficie interior, rascar todo el espesor quemado y proceder á los siguientes lavados: uno de cloruro de cal al medio por 100, otro de potasa ó sosa al 10 por ciento y otro de ácido sulfúrico en esta misma proporción del 10 por ciento, lavándolos con agua abundante, azufrando y tapándolos una vez escurrida el agua y seco su interior. Téngase en cuenta que la enfermedad del moho en los envases es una de las afecciones más graves que pueden atacar á la madera; para evitarla téngase la bodega siempre limpia de mohos y, limpios, secos y azufrados los envases vacíos. Los envases con otros malos olores se tratan con hipoclorito de cal al 5 por 100 sobre el que se echará ácido sulfúrico al 10 por 100 empleando cantidades iguales de ambas disoluciones; se tendrá el envase tapado durante 6 horas, lavándolo luego con agua hasta que no se perciba olor á cloro, azufrando y cerrando el recipiente.

En sustitución de la potasa ó sosa puede emplearse la cal viva; pero son más energías aquellos, á los que se deberá recurrir siempre en los casos graves.

LA GUERRA EUROPEA

El paso de los Dardanelos

Washington, 6.—El gobierno de Turquía se ha negado á autorizar el paso de los Dardanelos al crucero *North Carolina*, para desembarcar una cantidad de oro destinada á los norteamericanos residentes en Constantinopla. Se funda la negativa en el peligro que ofrece el paso por aquel estrecho á causa de estar sembrado de minas. Propone el gobierno de la Sublime Puerta á los Estados Unidos enviar el vapor *Scarpia*, para que se dirija al encuentro del *North Carolina* y transborde, para conducirlo á Constantinopla, el dinero destinado á los norteamericanos allí residentes.

Aunque los Estados Unidos no han reconocido jamás á Turquía el derecho de interceptar el paso por los Dardanelos, han acordado no insistir en su demanda, ante la tensión existente en la actualidad entre Grecia y Turquía.

El Papa y la paz

Roma 5.—A *La Tribuna* le comunican de Bolonia que se ha publicado un pensamiento inédito de Benedicto XV, sobre la guerra. Se trata de un párrafo contenido en una carta del 30 de agosto, que dice:

«Así yo lamentaría que algún sacerdote se mostrase partidario de una ó de otra nación beligerante. He procurado dar á entender que se debe pedir á Dios que cese la guerra, sin indicar los medios de hacerla cesar.»

Un personaje amigo íntimo del Papa ha dicho que cuando Della Cossa era todavía cardenal, manifestó reiteradamente su opinión sobre la necesidad de la intervención del Pontífice, no bajo la forma puramente evangélica de llamamiento á la paz, sino bajo la forma, mucho más precisa, de intervención diplomática.

Después de lo de Lemberg

Gran impresión en Viena.—Censuras al Estado Mayor austriaco.—El engaño moscovita.—Cuatro cuerpos de Ejército deshechos.—Disciplinada situación de otros efectivos austriacos.—Calculos del Estado Mayor ruso.—El pánico de Viena.

Roma 6.—Los rumores relativos al desastre de Lemberg han producido en Viena impresión tremenda, aunque el Gobierno procuró contrarrestarlos anunciando repetidas victorias conseguidas sobre los rusos.

En todas partes se formulan severos juicios acerca de la aptitud del Estado Mayor austriaco, que se dejó engañar por los rusos. En efecto, está comprobado que éstos hicieron creer á los generales austriacos que se presentaban á invadir Galitzia por la frontera Sur de Polonia rusa, dando lugar con ello á que se acumulara allí el grueso del Ejército austriaco. En tanto los moscovitas invadían Galitzia por el Este, atravesando la Bukovina, y marchando sobre Lemberg.

Los críticos militares italianos coinciden con esas apreciaciones. A juicio suyo, si los rusos opusieron sólo en la provincia de Kielce las tropas suficientes para entretener la ofensiva austriaca, debióse al plan de irlos alejando hacia el interior de la Polonia rusa.

Los generales austriacos cayeron en el lazo, y ahora cuando los moscovitas tomaron contra ellos la ofensiva en la Polonia rusa, no han podido auxiliar á los vencidos en Lemberg.

Calculábase en siete cuerpos de Ejército la fuerza de los efectivos rusos que operan en la parte oriental de Galitzia. Los cuerpos de Ejército destrozados por ellos son cuatro, y no tres, como se había dicho. El desastre austriaco proviene de que un irresistible empuje de los moscovitas rompió sus líneas por el centro y por el ala izquierda. Entonces fueron batidos aisladamente los núcleos austriacos, rindiéndose regimientos enteros.

Todo el material de campaña de los cuatro Cuerpos de Ejército vencidos cayó en poder de los rusos.

La situación de las tropas austriacas que, cayendo en el lazo tendido por los rusos, se internaron en la Polonia moscovita, es bastante difícil. Los rusos han emprendido contra ellas la ofensiva. En la parte Norte han deshecho importantes núcleos enemigos, cogiéndole numerosos prisioneros y matando á dos generales, que quedaron en el campo de batalla.

Ahora, el centro ruso inicia un ataque de flanco contra las fuerzas que aún quedan al Sur de Polonia, y que van replegándose hacia la frontera.

Es muy elogiada aquí la pericia de los generales rusos, que no sólo han batido á las mejores tropas del Ejército austriaco, sino que han impedido que se junten con las fuerzas alemanas de Posen y Silesia.

En ningún modo se estima exagerado el cálculo del Estado Mayor ruso, según el cual, después de la gran victoria de Lemberg bastan diez cuerpos de ejército rusos para batir á los austriacos, dejando veinte libres para ser empleados contra los alemanes.

En Viena se aceleran febrilmente los preparativos de defensa. Grandes rebaños están concentrados en algunos parques públicos. Las autoridades han dispuesto se haga con toda rapidez una estadística de las subsistencias, y han dispuesto que se lleve á Viena gran cantidad de harina. En todos los alrededores se levantan reductos y se construyen atrincheramientos.

Cada dos horas, aeroplanos militares vuelan sobre los alrededores de la capital, practicando reconocimientos.

Han empezado las obras de defensa y el atrinchamiento de Viena.

Se convierten en praderas, para proporcionar pastos al ganado, los parques y jardines de la ciudad, y se instalan hospitales y ambulancias en las escuelas públicas.

El Consejo Académico de Viena ha acordado transformar el magnífico edificio principal de la Universidad en hospital para heridos en campaña, instalando al efecto en sus aulas y galerías hasta un millar de camas.

La Sociedad de la Cruz de Plata ha dirigido un llamamiento a todos los patriotas para que regalen sus anillos de boda con destino a la suscripción nacional promovida a beneficio de las víctimas de la campaña.

En pocos días se han recibido en el Comité central de la Sociedad unas doce mil sortijas nupciales, algunas de ellas adornadas con piedras preciosas.

Los iniciadores de la suscripción calculan que con este singular donativo podrán reunir rápidamente unos veinte millones de florines.

EL PAPA BENEDICTO XV

Hijo de ilustres marqueses de Saluces, José y Juana, descendiendo de una familia distinguida, que gozó siempre de grande arraigo en la República de Génova, en el marquesado de Saluces y en el Piemonte. Una de sus ramas, la de los condes Torre d' Utelle, establecida en Coni, permaneció unida a su tronco común de los Saluces hasta el siglo XV.

Comenzó sus estudios en el Gimnasio y Liceo genoveses, obteniendo a los veinte años la licenciatura en jurisprudencia.

Fue enviado entonces a Roma para hacer sus estudios de Filosofía y Teología en el célebre Colegio Capranica, situado entre el Pantheon d' Agrippa la Piazza Colonna, y en el Colegio Romano.

Su espíritu sacerdotal se formó en el Colegio Capranica, en el mismo donde se educaron sacerdotalmente el cardenal Rampolla y los dos cardenales Vannutelli, Serafin y Vicente. En aquel Seminario se conservan los recuerdos de los brillantes lauros que alcanzó, sin interrupción, en sus estudios el nuevo Papa, que se ordenó de sacerdote en 21 de Diciembre de 1878.

El presbítero Della Chiesa pasó del Colegio Romano a la Academia de eclesiásticos nobles de la Minerva, escuela diplomática de la Santa Sede.

En esta Academia de nobles eclesiásticos completó el joven sacerdote, doctor en varias facultades, su formación para los estudios especiales que se requieren para la carrera diplomática.

La de Mons. Della Chiesa es conocida: va unida, como hemos dicho, a la del cardenal Rampolla.

La inauguró oficialmente en 1883, acompañando al nuncio de España, Rampolla, en calidad de secretario de la nunciatura de Madrid.

Después de haber vivido tres años en la calle del Nuncio, de la corte, cuando su jefe el cardenal Rampolla fue creado cardenal en el Consistorio de 14 de Marzo de 1887, Mons. Della Chiesa entró en la Secretaría de Estado como *minutante*.

Al ser creado cardenal Mons. Tripepi en el Consistorio de Abril de 1902 fue promovido al actual Papa al cargo de substituto del cardenal secretario de Estado y secretario *della segnatura*, que es una de las más altas funciones del Gobierno pontificio.

En tan elevados cargos continuó a la muerte de León XIII, cuando el cardenal Merry del Val sucedió en la secretaría de Estado al difunto cardenal Rampolla.

Las dotes intelectuales de Mons. Della Chiesa explican la confianza que siempre mereció de sus superiores.

Espíritu manifiestamente perspicaz el suyo, que penetraba con rapidez hasta la médula de las cuestiones más difíciles, monseñor Della Chiesa tuvo siempre un estilo fácil y elegante. Une a esto una memoria admirable, que organiza sus recuerdos y no olvida nada de lo que a ella confía. Su carácter además está a la altura de su talento. Discreto, al estilo romano, de una rectitud inflexible y de una exquisita fidelidad, Mons. Della Chiesa es, sobre todo, y muy particularmente, sacerdote piadoso.

Los trabajos apostólicos han sido siempre su ocupación predilecta.

Siendo secretario substituto, encontraba descanso para su penosa e intensa labor ejercitándose en los ministerios sacerdotales.

Asiduamente se sentaba a confesar a los fieles de Roma en la iglesia de San Eustaquio. Tenía gusto en predicar la palabra divina y especialmente en exhortar con fervorosas pláticas a los peregrinos, y cuantos le oyeron conservan el recuerdo de la solidez de doctrina religiosa y de la piedad profunda que imprimían sello apostólico a sus alocuciones.

Durante muchos años ha sido el superior de

las Terceras Ordenes Franciscanas, instituidas por el difunto cardenal Vives y Tutó, para los eclesiásticos, en la casa Internacional de sacerdotes de la Misión. Sucedió en este cargo al actual obispo de Bérgamo, Mons. Radini Tedeschi.

La asiduidad con que asistía a las juntas y reuniones religiosas y deliberativas de la Hermandad mereció unánimes y públicos elogios, muy elocuentes por cierto, sobre todo si se tiene en cuenta el múltiple trabajo que le agobiaba a todas horas como substituto del cardenal secretario de Estado.

NOTICIAS GENERALES

DE LA PROVINCIA

Dice *La Ultima Hora*:

«Si en todas las épocas del año en la Dirección de Sanidad del Puerto se satisficiera diez céntimos de peseta por cada rata muerta ó viva, que se le entregara por el vecindario, claro está que ahora la opinión no habría hecho sobre el mismo comentario alguno.

Sin embargo, nos llevó este hecho a esclarecer su verdad y lo encontramos afirmativamente resuelta mediante la narración de que en Barcelona se habían registrado algunas invasiones de enfermedades sospechosas, seguidas de defunciones de los enfermos.

El aislamiento absoluto de estos casos y la observación impuesta a sus familias; la desinfección practicada rigurosamente mediante el fuego de todo cuanto con los enfermos había contactado y la falta de nuevas invasiones, han llevado al ánimo la tranquilidad de que aquellos primeros chispazos quedaran sofocados, y, ¡ojalá no se reproduzcan!

La deducción se reduce a que el esterminio de las ratas en las poblaciones siempre sea un hecho muy principalmente de las residentes en las embarcaciones, por ser las que pueden conllevar el contagio de las grandes epidemias, desde los territorios originarios de las mismas lejanas tierras.

—La guardia civil del puesto de San Juan da cuenta al señor Gobernador de que, al perseguir a un cazador, presentóse un perro, el cual embistió a uno de los guardias, mordiéndole. Luego el guardia mató el perro.

DE LA PENINSULA

Para lo que resta de la presente quincena el astrónomo Sfeijóon hace los siguientes pronósticos:

El sábado 12, al apartarse de nosotros las citadas depresiones, aparecerán núcleos de fuerzas en la bahía de Cádiz y en el N. de Portugal, las cuales producirán algunas lluvias y tormentas desde el SO. y O. a las regiones centrales, con vientos de entre NE. y SE.

Se perturbará más la situación de la Península el domingo 13, porque el núcleo de fuerzas de la bahía de Cádiz avanzará hacia el mar Ibérico y SE. de España y el del N. de Portugal penetrará en León y Castilla la Vieja. Se generalizarán las lluvias y tormentas en nuestras regiones, con vientos de diverso rumbo.

El lunes 14 estará en el Mediterráneo, hacia los parajes de Baleares, el núcleo del mar Ibérico, y el de Castilla la Vieja se dirigirá a la bahía de Vizcaya. Producirán lluvias y tormentas desde el Cantábrico y regiones centrales al Mediterráneo, con vientos variables.

El martes 15 evolucionarán en el Mediterráneo los núcleos de fuerzas mencionados, ocasionando algunas lluvias y tormentas en las regiones vecinas a dicho mar, con vientos de entre NO. y NE.

—La «Gaceta» publica una R. O. aprobando con carácter provisional, el reglamento para el servicio e instalaciones radio telegráficas a bordo de los buques mercantes.

Por el artículo 2.º referente a la distribución personal de la costa, se dispone que Barcelona comprenderá las provincias marítimas de Barcelona, Tarragona, Valencia, Mallorca y Menorca.

El inspector radio-telegráfico residirá en Barcelona, el cual estará a las órdenes del Comandante de Marina.

—El diputado a Cortes señor Zulueta, a su regreso de Madrid, dió cuenta al señor Prat de la Riba de las impresiones que trae acerca de las entrevistas celebradas por él con diferentes personalidades del Gobierno, con motivo de la entrada del memorándum que contiene las peticiones concretas que hace la Mancomunidad Catalana a fin de solucionar el actual conflicto económico.

Ha dicho el señor Zulueta que el señor Dato ha encargado al Subdirector del Banco de España que venga a Barcelona para ponerse en contacto con los intereses afectados por el actual conflicto.

Se ha aceptado en principio la idea de facilitar la organización de *warrants houses*, almacenes donde los comerciantes depositan las mercancías en garantía de los préstamos.

El señor Prat de la Riba ha encargado a las Sociedades económicas que nombren un dele-

gado para que se ponga en contacto con el Banco para los efectos oportunos.

DEL EXTRANJERO

Tánger.—Una numerosa banda de rebeldes se hizo dueña de la zona internacional y cerca de los Olivares atacó a un puesto de policía francesa situado a 10 kilómetros de Tánger.

La policía tuvo que abandonar la posición, pero reforzada por un destacamento próximo, emprendió la persecución de los rebeldes y les obligó a buscar refugio en el poblado de Dodar Riflin.

Avisada por teléfono la guarnición jerifiana, salió de Tánger un destacamento de infantería con otro de caballería del labor extra urbano y persiguieron a los levantiscos, que se hicieron fuertes en el mencionado villorrio.

Esta noche han traído a la ciudad dos individuos de la policía heridos y se dice que cinco han desaparecido por haber desertado o haber caído en manos de los moros.

El tiroteo ha durado todo el día.

Al decir de los indígenas, el combate de ayer entre los rebeldes y soldados y fuerzas de policía, fué mas grave de lo que por las primeras informaciones se creía. Ha habido varios muertos de policía y tres Montañeses.

La situación va tomando un aspecto mas serio cada día.

Por indicación de varios indígenas, se sabe que van a celebrar una reunión. Delegados de todas las tribus se reunirán el miércoles en Sidi Harain, es decir, dentro de la zona internacional, para decidir acerca de la conducta con relación a Tánger, que, a juicio de los montañeses, con haber sido internacionalizado, debería acoger a las gentes de todas las nacionalidades, sin excepción y con iguales miramientos.

—Roma.—El «Observatore Romano» publica la encíclica de Benedicto XV sobre la paz.

Comienza la encíclica poniendo de manifiesto los horrores de la guerra y la pena que le produce el estar asistiendo a tan espantosa guerra y ver a la mayor parte de Europa, asolada por el hierro y el fuego y enrojecida por la sangre de tantos cristianos.

Sus sentimientos de eridad cristiana abrazan a todos los hijos de la iglesia. No omitirá ningún sacrificio para conseguir el término de esa calamidad europea.

Como Pio X, el Pontífice recomienda a todos los hijos de Cristo que imploren la piedad divina, pidiendo al Altísimo que cese la guerra. A todos los gobernantes de los pueblos en lucha, añade la encíclica, rogamos y suplicamos que consientan olvidar las divergencias que les llevaron a la guerra, pues hay bastantes ruinas para seguir ese desquiciamiento universal y que se apresuren unos y otros a entablar gestiones para llegar a la paz.

—Tetuán.—El cañonero «Laya» llevando a su bordo al comandante Castro se acercó a la playa de Tanga amenazando con un bombardeo inmediato de no entregarle la lancha y marineros capturados por los moros. Estos los entregaron conduciéndoles a Río Martín.

SECCION LOCAL

Nuestros agricultores han empezado estos días la recolección de la algarroba, mostrándose, en general, satisfechos de la cosecha, pues con seguridad podrá decirse que éste será uno de los frutos que con menos mermas y contrariedades habrá llegado a su madurez.

Lo que tal vez no satisfaga completamente a los propietarios, es el precio que se le asigne en el mercado. Hasta ahora la demanda es escasa y las ventas contadísimas: si alguna se ha hecho, no ha sido a más 3'50 pesetas el quintal.

Algun viticultor habrá que a fines de la próxima semana empezará la vendimia, por entender que en diferentes predios la uva habrá alcanzado ya el conveniente grado de madurez.

La cosecha no se presenta mal; y para los que disponen de envases para sus vinos puede resultar aun relativamente remuneradora, si varían las circunstancias y se normalizan los negocios comerciales, hoy restringidos hasta la casi nulidad. En cambio, los que no disponen de bodegas o que se las ha hecho insuficientes el incremento rápido del cultivo de la vid, dedicándose a éste habrán realizado un mal negocio. Los habituales compradores de uva, temerosos por una parte de la inseguridad de dar salida a los vinos y acosados además por la oferta de aquellos que forzosamente han de realizar la venta, pueden comerciar a su antojo y pagar a cualquier precio, que es lo que se ha hecho hasta ahora con lo poco que se ha vendido.

Hay quien cree que el precio corriente será en adelante de siete a ocho reales quintal.

Ante una multitud de viticultores numerosa, tanto que llenaba por completo una de las salas de la Estación Enológica, dió el martes último

su anunciada conferencia sobre vinificación el Director de aquel establecimiento don Ernesto Mestre.

Los muchos asistentes que no pudieron conseguir un puesto para escuchar al conferenciante, se contentaron con recorrer las dependencias de la Estación para admirar las instalaciones de maquinaria, el material de laboratorios y las adquisiciones para biblioteca y análisis.

Hemos tenido el gusto de visitar, en la casa donde se hospeda, al brigadier mexicano don Jenaro B. Trias, que ha venido a establecerse temporalmente en esta ciudad, atraído por las buenas referencias que tenía de la tranquilidad de este país, avalorada por la benignidad de su clima y por las bellezas naturales que encierra.

El general, que lleva veinticinco años de servicios prestados a su patria, nos recibió con exquisita amabilidad y nos comunicó sus impresiones respecto a México y los Estados Unidos en el litigio de orden interior y exterior que todavía no tiene resuelto la república federal mexicana.

El Sr. Trias se propone regresar a su patria tan pronto como cesen las luchas intestinas que la destrozan, o reclame su concurso personal la defensa de la independencia amenazada.

Deseamos que le sea agradable su permanencia entre nosotros.

Entre diez y once de la noche, cayó el jueves un fuerte aguacero, que seguramente habrá resultado beneficioso para los campos y en especial para la preparación de las sementeras.

Un verdadero éxito para sus organizadores resultó la peregrinación a la iglesia del Carritxó, que tuvo lugar el martes último. Algunos centenares de personas partieron a la hora convenida de la iglesia parroquial, entonando, con acompañamiento de la música, los himnos alusivos al acto. A estos peregrinos se unieron en el «Torrent de na Juliana» muchos otros vecinos de Cas-Concos y más adelante un grupo numeroso de feligreses de la iglesia visitada que salían a recibir a los peregrinos. A su llegada, pronunció un oportunísimo sermón el P. Caldenty y seguidamente se celebró la misa de comunión general, que estuvo concurridísima.

A cosa de las nueve y media tuvo lugar la solemne bendición de las imágenes y demás construcciones con que acaba de ser enriquecido aquel templo, ceremonia que efectuó nuestro venerable Cura Arcipreste Sr. Planas, quien se dignó dirigir, después de la bendición, su autorizada palabra a la multitud, para con ella confortar alientos y agradecer esas entusiastas manifestaciones de vigor y vida en el elemento católico de su jurisdicción.

Apadrinaron en la bendición la estatua del Sagrado Corazón de Jesús, D. Tomás Obrador y doña Catalina Oliver; la del Sagrado Corazón de María, D. Bernardo Barceló y D.^a Catalina Prohens; el cuadro de Ntra. Sra. del Perpetuo Socorro, D. Sebastian Vaquer y D.^a Micaela Maimó; y el nuevo retablo, D. Luis Mayol y D.^a María Ana Prohens.

Las demás funciones religiosas se celebraron de conformidad con el programa y el regreso lo hicieron los peregrinos al caer de la tarde, en carruajes desinteresadamente cedidos por los sencillos moradores de aquel caserío, que se desviaron para que no les faltaran a sus huéspedes toda clase de atenciones y comodidades.

El Director de la Asociación del Sagrado Corazón de Jesús, también encargado de la iglesia del Carritxó, nos encarga que demos en su nombre las más expresivas gracias a todos los asociados que tomaron parte en la peregrinación y a cuantos se dignaron asistir, desde puntos muy lejanos, a aquellos solemnes actos de culto.

Las dificultades que para la importación de mercancías extranjeras ha creado la guerra europea, motivarán indudablemente la escasez de abonos químicos aplicables a la próxima siembra. En los almacenes de esta ciudad se notan las limitaciones del proveimiento, aunque menos sensible este año que en otros, dada la situación crítica en que se encuentra el agricultor para poder adquirirlos en la medida de sus necesidades.

En la imprenta de este semanario se ha recibido el primer número de «La Guerra Ilustrada», interesante revista de actualidad, con numerosos grabados, que se vende a 40 céntimos.

También se han puesto a la venta en el mismo establecimiento, al precio de 50 céntimos ejemplar, unos curiosos mapas de Europa por el Comandante de Ingenieros D. Benito Chias Carbó,

a los cuales acompaña una descripción geográfica y militar de las potencias europeas.

El almendrón se cotiza hoy en este mercado a razón de 80 pesetas los 42'37 kilos. La demanda es escasa.

En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 7 de Septiembre

La presidió el Sr. Alcalde don Juan Caldenty Suau, y asistieron 9 concejales.

Se aprobaron las actas de las dos últimas sesiones.

Se acordó empezar los trabajos del padrón de habitantes de este término, para la confección del de cédulas personales.

Se enteró el Ayuntamiento de la recaudación obtenida durante la última semana de los arbitrios municipales que se cobran por administración.

Se enteró también de haberse recaudado durante la última semana 37'70 pesetas por aguas sobrantes, 12'60 de las tierras extraídas de la acequia subterránea que conduce las aguas a los abrevaderos y 5 pesetas producto de los trozos de sillar de la pared derribada al lado del Paseo.

Se aprobaron varias cuentas de gastos de este Municipio, acordándose que la cuenta de reparaciones hechas en el edificio de la Aduana de Porto-Colom pase a informe de la Comisión de obras.

Se enteró la Corporación del telegrama de excelentísimo Sr. Presidente del Consejo de Ministros, agradeciendo la felicitación de este Ayuntamiento por mantener la neutralidad de España ante el conflicto europeo.

Se enteró el Ayuntamiento de haberse remitido al Ilmo. Sr. Gobernador Civil de la provincia la suma de 106'50 pesetas, importe de la suscripción hecha para proteger a los pobres repatriados.

También se enteró con satisfacción del B. L. M. del Sr. Director de la Enológica de esta ciudad invitándole a la conferencia que ha de dar sobre vinificación el día 8 del actual en el edificio de dicho establecimiento.

Se acordó continuar en la lista de pobres a Margarita Obrador Mas.

Se acordó multar con una peseta a los albañiles que han realizado obras sin permiso en las fachadas de las casas de Francisco Forteza y Mateo Barceló, y con dos pesetas a este último por no haber obedecido las órdenes de los dependientes del Municipio.

Se acordó multar con 2'50 pesetas a Juan Valens por mantener abierto un hoyo contiguo a la calle de Santueri.

Se acordó recordar a los ganaderos que no pueden apacentar en propiedad ajena sin llevar el correspondiente permiso del propietario, sellado por la Alcaldía.

Y se levantó la sesión.

Notas agrícolas

RECURSOS A QUE PUEDE ACUDIR EL VITICULTOR FALTADO DE VASIJAS PARA ALMACENAR SUS VINOS

No serán lo abundantes que se esperaban las vendimias del actual año. Hizo concebir la esperanza de un cosechón la salida de muestra, pero ésta se redujo notablemente al florecer la uva. Tal reducción, en determinadas comarcas ha sido tan intensa, que puede ya predecirse que aun sin sobrevenir otras flagelas, difícilmente darán las viñas los rendimientos de un año de cosecha regular.

El contratiempo señalado, anormalidad de la floriscencia, con las heladas y pedriscos, el desarrollo de la cochinilla y eudemias, habrán sido suficientes para destruir la leyenda de la pletórica cosecha anunciada *urbi et orbi* con la intención, seguramente, de influir, más que al deseo de ajustarse a la realidad, en el sentido de determinar una baja en el precio de los vinos.

Hay que reconocer que son excesivos los esfuerzos de la especulación para llegar a la depreciación de los caldos; si tan poco plausibles intentos no se han logrado en absoluto, no habrá sido por falta de maquinaciones y trabajos. Se ha podido, en parte, contrarrestar la baja, gracias a la organización de la viticultura en los países de más producción, que ha permitido conocer las maniobras de los especuladores y dado ocasión, al productor, a tomar disposiciones para resistir sin verse obligados a ceder sus existencias a los precios que se le querían imponer.

Para no precipitar la baja, los viticultores, con muy buen acuerdo, sino por convenio tácito, por propio instinto, han dirigido sus esfuerzos al aumento de la capacidad de sus bodegas, disponiéndolas de modo que pudieran dar cabida al vino invendido y el que esperan recolectar, evitando así la congestión del mercado con los vinos *non logés* o descubados a destiempo, que por falta de vasijas todos los años se lanzan al mercado en la época de la recolección.

Las modernas cisternas y los depósitos de cemento armado, ahorrando espacio, tiempo y dinero, constituyen un recurso inapreciable para que, sin grandes dispendios, pueda el viticultor almacenar mayores cantidades de vino del que permiten sus

cuevas y el número de sus cubas en las condiciones ordinarias.

Por otra parte, la naturaleza y disposición de los depósitos de cemento indicados, en la forma que se construyen hoy, siendo una garantía para la buena conservación de los caldos que en ellos se confían, inclina a servirse de ellos con preferencia a las mismas vasijas de madera, cuando con aquéllas se tiende, principalmente, al almacenamiento y no a la crianza del vino.

Como el propósito del viticultor, en los actuales momentos, es el de no verse obligado a malvender por carencia de sitio donde almacenar la futura cosecha, es indudable la utilidad de los modernos recipientes vinarios, y de aquí que creamos oportuno hacer algunas observaciones que faciliten la mejor conservación del vino que en ellos se confie.

De los tiempos de estos recipientes hay que distinguir los construidos bajo el nivel del suelo y los dispuestos en las bodegas sobre el suelo, como las tinajas o conos de madera.

Entre los primeros hay las cisternas enterradas y recubiertas con una bóveda, en cuyo centro va dispuesto un orificio suficiente para el paso de una persona, que puede cerrarse herméticamente.

La forma de estas cisternas suele ser circular, por ser la que mejor se presta a la limpieza. Las paredes interiores, revestidas con una capa de cemento lento, aseguran su impermeabilidad.

El precio de estas cisternas puede oscilar entre 3 y 4 pesetas por hectolitro de cabida, pudiendo quedar reducido bastante más cuando su capacidad es elevada.

Una precaución es conveniente tomar antes de confiar en ellas el vino, consistente en llenarlas de agua para comprobar su resistencia, su impermeabilidad y contribuir al aceleramiento del cuajado del cemento que reciben las paredes. Tienen, las cisternas, la condición de no ocupar espacio y mantener temperaturas más frescas y constantes que los recipientes construidos sobre el suelo.

A las cisternas siguen las ánforas o recipientes de forma generalmente cilíndrica, cubiertos con una especie de cúpula, cuyo cierre se obtiene con una losa que ajuste bien. Estas ánforas se construyen con ladrillos doblados, revestidos interiormente de cemento, de 2.50 a 3 centímetros de espesor.

Para una altura de 4.60 metros y un diámetro de 3.70 reforzando exteriormente estos depósitos con dos arcos de hierro, uno al fondo y otro a un metro de altura, se obtienen recipientes para más de 300 hectolitros, viniendo a costar, para tal cabida, de 3.50 a 4 pesetas por hectolitro.

Para cabidas de 150 a 160 hectolitros, pueden estimarse en 5 ó 5.50 pesetas el coste por hectolitro.

A las ánforas, siguen las tinajas de cemento armado o *sidero* cemento. Son constituidas, estas vasijas, por un armazón de hierro, revestidas de una mezcla de cemento y arena. Su forma es también cilíndrica, con cubierta abovedada y una abertura que permita un cierre completo. El precio por hectolitro de estos recipientes varía según se tamaño, de 3.50 a 5 pesetas.

El interior de estos recipientes va revestido con cemento lento.

Antes de confiar a estos depósitos mostos o vinos, se requiere efectuar una operación dirigida a neutralizar la parte calcárea de los materiales empleados, y cuyo contacto, con aquéllas, no sólo podría comunicarles gustos malos, sino que sería capaz de contrariar la conservación del vino por la disminución de su acidez.

El enlucido interior de las paredes, con una solución de ácido tartárico que contenga 7 gramos de éste por litro de agua, repetido dos o tres veces, evita el inconveniente señalado y deja dispuestos los recipientes de esta clase para guardar, casi indefinidamente, los vinos en ellos almacenados.

La adición al tiempo de ser éstos envasados, de 7 a 8 gramos de metabisulfito de potasa por hectolitro, constituyen un complemento necesario para que el viticultor pueda conservar, con relativa economía y seguridad sus caldos, dándole tiempo de esperar ocasión propicia para ofrecerlos al consumo.

Quien se vea, pues, embarazado por falta de espacio y vasijas donde alojar la cosecha que se avecina, puede acudir a uno de los señalados recursos, con lo que, atenuando el malestar actual escapará de los momentos difíciles, pudiendo aguardar la oportunidad de bien vender los productos de sus viñedos.

RAFAEL MIR Y DEÁS

LOTERIA NACIONAL

Hay en venta billetes del sorteo del día 21 de Septiembre a 5 pesetas décimo.

ALFARERIA DE JULIAN AMORÓS

En esta Casa, además de sus ladrillos y géneros del ramo de alfarería, se fabrican peldaños artificiales de cemento con granito marmol del color que se desee, lo mismo que fragaderos, asientos de escusado, cuellos de fuente, bajos de frontis de casa y mesas redondas, cuadradas o de la forma que se quiera. También se hacen por encargo, panteones y cualquier otro trabajo de los pertenecientes a este ramo.

Al ofrecer al público esta nueva producción, tenemos la seguridad de poder servir bien y económicamente.—Zavellá, 35, Felanitx.

CENTRO DE ENSEÑANZA

FELANITX
bajo la dirección del Profesor
Don MIGUEL RIERA
en colaboración con profesores competentes

Estudios del Bachillerato y preparación para ingreso en las carreras del Estado (Correos, Telégrafos, etc.) Clases especiales de francés, contabilidad mercantil y teneduría de libros.

Darán informes, calle Bellpuig n.º 6.

CENTRO VELOCIPEDISTA DE LORENZO MARTIN

Paseo de Sagrera, 5 y 13.—PALMA

Aviso importante para todos los ciclistas

Gran surtido de bicicletas de las más acreditadas marcas,
tanto para paseo como para carreras.

PRECIOS EN VENTA

Máquinas nuevas inglesas a 150 Pesetas una.
Idem usadas desde 60 Pesetas hasta 125 id. id.

Gran surtido de cubiertas, cámaras y demás accesorios de las renombradas casas
Continental, Hutchinson y Bergouñand a precios nunca vistos.

Precios de las cubiertas Continental		Precios de los neumáticos Hutchinson	
Una cubierta <i>type routier</i>	12'50 Pts.	Una cubierta <i>extra</i>	10'50 Pts.
» » <i>Continental</i>	9'25 »	» » <i>aigle Hutchinson</i>	9'50 »
» » <i>Aero</i>	8'00 »	» » <i>le Coc</i>	8'50 »
» cámara <i>Continental</i>	6'00 »	Una cámara <i>globe trotter</i>	7'00 »
» » <i>Aero</i>	5'25 »	» » <i>aigle</i>	6'00 »
» » <i>Encarnada</i>	4'50 »	» » <i>le Coc</i>	5'00 »

Señores: no dejarse engañar. Antes de comprar cualquiera artículo de bicicleta, visitar esta casa.

No confundirse: Paseo de Sagrera 5 y 13 (frente al Muelle)

CENTRO VELOCIPEDISTA DE LORENZO MARTÍN

BOSQUEJO HISTORICO DEL INSIGNE FRANCISCANO

V. P. F. JUNIPERO SERRA

FUNDADOR Y APOSTOL DE LA CALIFORNIA SEPTENTRIONAL

por D. FRANCISCO TORRENS Y NICOLAU, Pbro.

Forma un tomo de 233 páginas, ilustrado con nueve fotograbados. Se vende a una peseta el ejemplar en rústica y a dos pesetas encuadernado en tela y dorados.

LLIBRE DE LA VIDA DE N. S. JESUCRIST per MOSEN JUAN AGUILÓ

Obra premiada en el Certamen hagut entre'l Clero de Mallorca per edicte del Ilm. y Rm. Sr. Doctor don Pere Juan Campins Bisbe d'aquesta Diócessis l' any del Senyor de MCMII.

Forma un tom de 676 planes, que se ven a 3 pessetes en rústica y a 4 encuadernat en tela y amb inscripcions dorades.

Almacenes SAN JOSÉ

IGNACIO FIGUEROLA

BRONDO esquina BORNE

Sastrería, Camisería, Géneros de punto, Géneros blancos y Artículos de novedad

LA CASA QUE VENDE MAS BARATO.—PRECIO FIJO
Sastrería especial para Militares.

Grandes Almacenes «BON MARCHÉ»

Plaza del Mercado entre la iglesia San Nicolás y el Gran Hotel.—PALMA

PRECIO FIJO

Novedades para señora, caballero y niños de ambos sexos.

Sedería, Lanería, Lencería y tejidos de toda clase.

Grandes talleres de confección de vestidos de todas formas y modelos.

Sección de Sastrería.—Trajes confeccionados y sobre medida.

SOMBREROS PARA SEÑORAS Y NIÑOS

Camisería, Corbatería, Géneros de punto.—Sección de Mercería.

PRECIOS BARATÍSIMOS

SELLOS PARA COLECCIONES. En la imprenta de este semanario se encontrará un surtido completo y variadísimo.

ALMACENES MONTANER

Sindicato 2 á 10 y Milagro 1 á 11

Pañería y Novedades para señoras, dexiplén dos surtidos.

Sastrería a la medida para Señoras, bajo modelos de París.

Pañería y Novedades para Caballeros.

Sastrería a la medida para caballeros y niños.

Ropa blanca, alfombras, cortinajes y géneros de punto, etc.

Camisería y confección de blanco, en todos surtidos.

Artículos especiales para los trajes eclesiásticos y uniformes militares.

Sastrería especial para los Sres. Sacerdotes y Militares.

Buen surtido; buen trato; venta de confianza y precios reducidísimos

Sindicato 2 a 10 y Milagro 1 a 11

PALMA DE MALLORCA

FUMADORES:

Es necesario que probeis el inmejorable

Papel Palillos

para convenceros de que es el único que, además de ser de clase superior, aromatizado, agradable al paladar é inofensivo, combate y calma el agudo dolor de muelas, por el humo que produce su combustión y por el uso de los palillos de madera antineurálgica que acompañan á cada librito y que limpian y fortalecen la dentadura.

Para pedidos, dirigirse al único representante en Baleares, D. Bartolomé Reus, Felanitx.

GRAN ALMACEN DE PAÑERÍA,

SASTRERIA Y NOVEDADES

DE

BARTOLOMÉ GUMBAU E HIJO S. en Cta.

Jaime II números 87, 89, 91, 93 y Escursach 16 y 18
FRENTE AL BANCO DE ESPAÑA

Completos y variados surtidos en todos los artículos tanto del país como del extranjero.

Sastrería para militares y señores sacerdotes

Secciones especiales,

Gran colección en damascos, tapicerías, cínfulos, labas y galones.

Espléndido surtido de artículos negros de luto para señora.

PERLA NACRAQUIMICA

Es la que mejor imita á la legítima tanto en peso como en brillo.

Se vende en la platería LA JOYA, Colón 68, Palma.

L'enginyós Hidalgo

D. QUIXOTE DE LA MANCHA

compost per

MIQUEL DE CERVANTES SAAVEDRA

y traduit ara en Mallorquí sa primera vegada per N' ILDEFONSO RULLAN PREVERE.

S'ha posat en venta es primé y segon tom de que consta aquesta obra, a n-es preu de TRES pessetes encuadernat á la rútica, y a CINCH encuadernat amb tapes de lujo. An es suscriptós de EL FELANIGENSE y LA TRADICION se les farà una rebaxa des vint per cent.

CURACION DE LA TOS

con las acreditadas

Pastillas J. MIRÓ expectorantes y calmantes de la TOS.

CATORCE AÑOS DE EXITO

De venta en todas las farmacias de Felanitx.

TIPOGRAFIA FELANIGENSE